
平成２６年度 第２回花巻市文化財保護審議会会議録 

（記録） 

 

日時：平成２７年２月２６日(木) 午後２時～午後４時 

会場：花巻市役所 石鳥谷総合支所 ３階大会議室 

 

 

------------ 次 第 ------------ 

１ 開 会 

２ 教育長あいさつ 

３ 会長あいさつ 

４ 報告 

（１）平成２６年度文化財関係事業報告について 

５ 協議 

（１）「八坂神社の青面金剛像庚申塔」の花巻市指定文化財の指定について  

（２）「田力の青面金剛像七庚申塔」の花巻市指定文化財の指定について  

６ その他 

７ 閉 会 

 

委員１１名中１０名出席 

（花巻市文化財保護審議会条例第４条第２項により会議は成立） 

 

会議の内容（概要）は、以下のとおり。 

会議に先立ち、昨年９月７日に中田功一委員が急逝されたことに伴い、１０

月１日付で新しい委員として中嶋奈津子氏を文化財保護審議会委員に委嘱し

たことの報告（千葉課長） 

配布資料の確認（酒井補佐） 

 

１ 開 会 １４：００ 

酒井補佐 

 

２ 教育長あいさつ（要旨） 

  本年度も市内文化財の調査・保護・活用についてご指導ご協力いただき、

感謝申し上げる。今年度は、復興関係の資料整理作業（陸前高田市）や、昨

年より継続している小瀬川Ⅰ遺跡の発掘調査業務を無事完了することがで

きた。報告書は今後まとめていく予定。また、石鳩岡神楽が地域文化功労者

表彰を受賞する栄誉を受け、今後ますます郷土芸能の振興に力を尽くしてい

ただきたいと思う。 

一方では、東和ふるさと歴史資料館については、建物の老朽化、消防法に



適合しない点からやむを得ず休館に至っているが、寄贈寄託等の収蔵資料の

精査・確認を行いながら、東和地区や市全体の文化財振興として十分検討し

ていきたいと考えている。花巻城跡三の丸跡等の保全については、過去に

様々な検討委員会で検討してきた経緯がある。今後もしっかり構想を検討し

ていかなければならないと考える。 

本日は、２６年度の文化財事業報告と、指定文化財の案件についてご協議

いただきたいので、よろしくお願いする。  

 

３ 会長あいさつ 

菊池会長 

 

４ 報告 

菊池会長が議長となり、議事進行となる。 

  （１）平成２６年度文化財関係事業報告について 

 大内係長 一般文化財関係の事業報告（資料のとおり） 

 高橋係長 埋蔵文化財関係の事業報告（資料のとおり） 

 千葉課長 花巻市の文化財の状況について（指定件数の報告） 

 

 ５ 協議 

（１）平成２６年度花巻市の文化財指定について 

「八坂神社の青面金剛像庚申塔」及び「田力の青面金剛像七庚申塔」の２

件について、花巻市指定文化財に指定することについて   

中村委員から説明 

  

６ その他 

花巻城跡（旧新興製作所跡地）にかかる経過について  

千葉課長報告 

 

 ○質疑応答（为なもの） 

阿部委員 文化財の説明板について、修繕や再設置は何割程度完了している

のか。 

大内係長 おおよそ３分の２程度完了していると担当者から聞き取りして

いる。 

阿部委員 文化財の所在確認調査について、どういったことがわかったのか

具体的に教えてほしい。 

大内係長 今回の確認は、文化財が所有者管理者の手元にあるかを確認する

調査と指定書等の書類が保管されているかの調査であり、文化財が

所在不明である物件はなかった。調査内容はまとめている。  

阿部委員 東和の郷土芸能で指定を受けていたものでも、活動を休止してい

る団体もあるようなので、その辺で何か情報を得ることはあったの



か。 

高橋係長 今回の調査は有形文化財を対象にしたものであり、無形民俗文化

財の調査はしていない。 

阿部委員 民俗芸能の調査は行わないのか。 

千葉課長 まず有形文化財の調査を完了させたいので、残る石鳥谷地区と花

巻地区の調査を重点的に実施していく計画である。 

大森委員 進行について、事業計画を全部話されてもよくわからないので、

小さく区切って話していただきたい。  

  菊池会長 最初の内容から順に質疑応答を始める。 

大森委員 花ショウブ群落の管理ということだが、現状について教えてほし

い。 

千葉課長 昨年度と同じ状況である。また、圃場から採取したノハナショウ

ブの種から発芽させることを、宮野目小学校４年生の地域学習で行

っている。周囲の樹木についても一部伐採して、環境を整えている。

指定地内への侵入防止看板の設置も完了している。  

佐竹委員 この場所にはジュンサイが生育していたし、生物多様性のよい環

境になっていたが、現在環境が悪化していると思う。鯉が放されて

環境を悪化させているようなので、駆除されるようにお願いしたい。 

大森委員 カメもいるようなので、生態系に悪い影響を与える前に駆除して

ほしい。 

中村委員 以前に池干し作業を行って駆除しているはずなので、今はいない

と考えられる。その後看板等を設置しているので、鯉等の放逐はな

いと思う。 

  千葉課長 今後も注意していきたいと思う。 

  菊池会長 埋蔵文化財について。 

  菊池会長 県の文化財パトロールについて。 

中村委員 私が委嘱されている。県指定の有形文化財の調査についてで、埋

蔵文化財については行っていない。 

  菊池会長 新堀の拡幅作業について。 

高橋係長 県教委が担当。東部土地改良区の工事現場については、盛り土を

させて施工させているので、埋蔵文化財の保護はなされている状態  

菊池会長 花巻歴史民俗資料館について。道路上に設置されている施設への

案内標識看板等は早く撤去されたほうがいいのではないか。  

  千葉課長 確認して対応を検討したい。 

  菊池会長 施設管理について。 

佐竹委員 大迫のたばこ史料館について。資料が散逸しないように管理して

ほしい。個人でもまだたばこ関係の資料を持っている方もいるよう

なので、その辺も気を付けてほしい。  

   

文化財の指定に関して 



  菊池会長 意見があれば発言を求める。 

菊池会長 県立博物館の調査で、石鳥谷でも何基か調査した内容を提供した

が、資料が戻らない。今も調べているが、石鳥谷には庚申堂もある。 

  中村委員 庚申社で、幸神社と書いて庚申社と読ませるところもある。 

  小野委員 石工の多田元治の師匠についての資料はあるのか。 

  中村委員 嶋先生が調査した資料がある。 

  菊池会長 指定について異議はないか。 

  全  員 異議なし。 

 

  その他 

  大森委員 丹内山神社の裏山の花崗岩について。何か対策は取られないのか。 

中村委員 氷河期に東和地域に流れ着いた花崗岩で、「蝙蝠岩弘法大師霊場

で花崗岩」として東和町、現在は花巻市指定天然記念物（地質鉱物）

になっている。 

  菊池会長 成島にも地質鉱物の指定があったのでは。 

  中村委員 五角柱状安山岩節理があった。 

照井委員 この辺に花崗岩流はないと思うので、場所を教えていただければ

調べてみたい。 

 

  花巻城跡について 

  高橋委員 上部平坦地を切り崩すということはされているのか。  

  千葉課長 話は出ているが、まだ実施されてはいない。  

高橋委員 鶴陰碑や那須川他山の石碑等はこの辺にあったようだが、いろい

ろあって現在の位置に移動したようなので、これらの碑がここにあ

ったことを示す標柱や説明板を設置してほしい。  

中村委員 花巻城、鳥谷崎城のころからこの部分は重要な部分であった、防

御のかなめであった場所なので、調査をしっかりして明らかにして

ほしい。私有地なので、埋められたらわからなくなるので、事前に

調査してほしい。 

  千葉課長 私有地なので所有者と話し合いの中でお願いしていきたい。  

教育長  このような結果になったのは、民有地であったことが最大の弱点

であった。残念であるが、仕方ない。 

木村委員 埋蔵文化財包蔵地であることでしか、いま花巻城跡を保護できな

いのがネックである。 

教育長  今後は都市計画の観点から関係課等と情報共有して、今後を検討

していかなければならないと思う。中村委員の意見のとおり、調査

はしっかりしていきたい。 

 

７ 閉 会 １６：００ 


